
ATA DA SEGUNDA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSELHO 
CONSULTIVO DO PARQUE NACIONAL DO ITATIAIA NO ANO DE 2008 

 
Às 09:55 horas do dia 27 de junho 2008, no auditório de um dos pavilhões das 
Indústrias Nucleares do Brasil (INB), o Sr Walter Behr, Presidente do Conselho, deu 
início à 2ª Assembléia Geral Ordinária do Conselho Consultivo do Parque Nacional do 
Itatiaia (CC/PNI) no ano de 2008. 1) Registra-se que antes da abertura da assembléia, os 
presentes foram saudados pelo Sr Alfredo Tranjan, Presidente da INB, que, além das 
boas vindas, apresentou um vídeo institucional da empresa e um “power point” que 
enfocou o Centro Zoobotânico que a INB possui na fábrica de Resende. O Sr Tranjan 
também abordou o projeto de recuperação de trilhas no Planalto que a INB está 
apoiando, fazendo a entrega de um texto alusivo a esta parceria. 2) Na abertura da 
sessão o Sr Walter Behr ressaltou a importância da participação das Entidades e dos 
conselheiros nos procedimentos de revitalização do PNI, citando o projeto da INB como 
um marco para tal. O Sr Walter Behr também agradeceu ao Sr Tranjan e fez a entrega 
do DVD e da flâmula dos 70 Anos do PNI. 3) Na seqüência o Sr Sergio Sarahyba, Vice-
Presidente do CC/PNI, passou a conduzir a sessão e o Sr Ralph Salgueiro sendo 
convidado a proceder a leitura da ata da assembléia de 29 de março de 2008, que foi 
aprovada sem correções ou ajustes, devendo a mesma ser publicada no site do Parque. 
4) Pela pauta, o item “Apresentação da INB” foi atendido pela leitura do texto em que a 
INB declara o seu apoio ao PNI com o projeto das trilhas, cuja transcrição vai em anexo 
a esta ata (anexo n° 01). 5) Seguindo a pauta – “Apresentação de Idéias do Projeto para 
Esgoto/Lixo” - o Sr Valmir Fachini, do Instituto Ambiental, apresentou as realizações 
do Instituto voltadas para a construção de biossistemas integrados, sem entretanto 
detalhar soluções para o PNI. Em decorrência da apresentação, foi levantada a 
possibilidade de uma reunião envolvendo as prefeituras que possuem representação no 
Conselho, o PNI e o Instituto Ambiental, ficando as partes de se comunicarem para tal. 
A Sra. Maria Teresa de Mehr propôs estudar a implantação de um piloto em alguma 
dependência do PNI.  6) Ainda dentro do mesmo item da pauta, a Sra Maria Teresa de 
Mehr, apresentou o escopo de um projeto voltado para a gestão de resíduos sólidos no 
Parque. Como conseqüência, e com base na proposta da Sra Maria Teresa em criar um 
Grupo de Trabalho composto pela Associação dos Amigos de Itatiaia (AAI), pelo PNI e 
pela Organização Fraterna para Promoção Humana (OFRA Pró-Humana), o Conselho 
aprovou por unanimidade a criação da Câmara Técnica de Gestão de Resíduos no PNI 
(CTGR/PNI), para a qual tem-se, inicialmente, a seguinte composição, contida em 
relação assinada pelos interessados: Flavia Cristina Pires; Sonia Vergne; Paula Vergne; 
Gustavo Tomzhinski; Valter Lucio da Silva; Andréia da Costa Ferreira; Fábio Keller; 
Benedito Fonte; Mauro Pimentel Furtado; Mariana Penteado; Marina Faria; Maria 
Teresa de Mehr; e Luiz Sergio Sarahyba. Não houve a designação do(a) Coordenador(a) 
e do(a) Secretário(a) da CTGR, ficando os envolvidos de se comunicarem para acertos 
das providências decorrentes. 7) O Sr Daniel Toffoli,  funcionário do PNI, encarregou-
se do item seguinte da pauta – “Apresentação da Câmara Técnica de Montanhismo e 



Ecoturismo (CTME)” - iniciando por informar a respeito das providências para 
reabertura da Travessia da Serra Negra, em relação à qual o Conselho aprovou a sua 
reabertura logo que concluídos os trabalhos finais de balizamento/sinalização e sendo 
observadas as diretrizes que vão transcritas como anexo a esta ata (anexo n° 02), não 
havendo necessidade do tema voltar ao Conselho para votação/aprovação. 8) Dentro do 
mesmo item da pauta, quando se fez a abordagem dos procedimentos de segurança para 
ascensão ao cume das Agulhas Negras e ao das Prateleiras, houve um impasse, haja 
vista que a CTME fazia a proposta de recomendar a adoção de um material técnico  
mínimo para o visitante que estiver sozinho ou como responsável por um grupo. 
Diversos membros do Conselho  consideravam que este material mínimo deveria ser de 
condução obrigatória. Após comentários, debates e sugestões, o impasse foi colocado 
em votação. Inicialmente, por 09 (nove) votos a favor, 02 (dois) contra e 01 
(abstenção),  foi decidido que o impasse seria resolvido no Conselho, sem retorno para 
nova análise na CTME. Posteriormente, pelo mesmo número de votos a favor, 
contrários e abstenção, o Conselho decidiu pelo caráter obrigatório na condução do 
material técnico mínimo pelo visitante que estiver sozinho ou responsável por um grupo 
que vá ascender ao cume das Agulhas e ao das Prateleiras. Quanto aos textos 
informativos e de alertas para as placas, houve unanimidade na aprovação. A redação 
final dos procedimentos e dos textos está transcrita como anexo a esta ata (anexo n° 03). 
9) Ainda como assunto da CTME, o Conselho referendou  a indicação de Fabio Gandra 
do Grupo Excursionista Agulhas Negras (GEAN), de Lily Taylor (da Secretaria de 
Turismo Sustentável de Itamonte) e de um oficial da Seção de Instrução Especial da 
Academia Militar das Agulhas Negras (SIEsp/AMAN), especializado em montanha, 
como novos integrantes da CTME. Tendo também ficado acordado que na sua próxima 
reunião a CTME deverá listar seus integrantes. 10) Também na apresentação dos 
assuntos da CTME, o Conselho aprovou a proposta de que o Abrigo Massena seja 
incluído como mais um atrativo de visitação diária no Planalto, devendo a Coordenação 
de Uso Público adotar as providências decorrentes, incluída a divulgação das condições 
de visitação que estão transcritas como anexo a esta ata (anexo n° 04). 11) No 
prosseguimento da pauta tratou-se do item Acesso ao Rebouças/Interdição da Estrada 
na Época do “Flamenguinho”. Haja vista ter-se verificado a necessidade de existirem 
procedimentos que consubstanciem e respaldem a decisão da Direção do PNI de quando 
fechar e reabrir a estrada do Planalto, na época de reprodução do anuro 
Melanophriniscus moreirae (sapinho “flamenguinho”), o Conselho aprovou a criação 
de um grupo para estudar e propor tais procedimentos, que inicialmente está com a 
seguinte composição, contida em relação assinada pelos interessados: Andréia Costa 
Ferreira; Fábio Keller; Flávia Pires; Lily Taylor; Daniele Muniz; Ralph Salgueiro; Luiz 
Sergio Sarahyba; e Edson Ferreira Santiago. Não ficou definido quem coordenará o 
grupo, devendo os interessados se comunicarem para adotar as providências 
decorrentes. Ficando acordado que deverão apresentar uma proposta na próxima 
assembléia do Conselho. 12) Na seqüência, como informe da Câmara Técnica de 
Acompanhamento do Estudo de Viabilidade de Ampliação do PNI (CTAEVA/PNI), o 



Sr João Osvaldo Cruz, da Cooperativa Estruturar, fez uma apresentação dos trabalhos 
que, segundo o cronograma, já foram realizados e dos que estão por realizar. O Sr João 
também falou da necessidade de que mais pessoas sejam convidadas para integrarem a 
CTAEVA/PNI. 13) No prosseguimento da pauta tratou-se da mudança na composição 
da Coordenação do Conselho que, aprovado pela plenária, passa a ter o Sr Edson 
Ferreira Santiago, da Federação de Montanhismo do Estado do Rio de Janeiro 
(FEMERJ), como Secretário Executivo e a Sra Flavia Cristina de Almeida Pires, da 
INB, como Vice-Secretária Executiva. Na oportunidade o Sr. Sergio Sarahyba 
agradeceu ao Sr Felipe César pelo trabalho desenvolvido como Secretário do Conselho 
desde sua criação. 14) Em seguida, na abordagem do item Plano de Manejo, o Sr Walter 
Behr informou que no momento só existem reuniões internas com o objetivo de busca 
de recursos para a atualização do Plano de Manejo, no entanto existe o requisito de que 
um representante do Conselho acompanhe e participe ativa e assiduamente das reuniões 
e trabalhos daqui por diante. A Sra. María Teresa de Mehr lembrou que em reunião 
anterior do Conselho tinha sido colocado que esse acompanhamento seria feito por uma 
Câmera Técnica, eventualmente a mesma CTAEVA poderia fazê-lo. Até que o 
Conselho decida pela criação de uma CT, será escolhido um representante conselheiro 
para acompanhar os trabalhos do Plano de Manejo. Em decorrência, quatro 
Conselheiros foram voluntários: Luis Felipe César, Maria Teresa de Mehr, Edson 
Ferreira Santiago e Ralph Salgueiro. Adotado o critério de que cada Conselheiro 
votasse em um titular e um suplente, obteve-se o seguinte resultado: Representante 
Titular – Edson Ferreira Santiago, com 09 (nove) votos, e Luis Felipe César, como 
Suplente, com 07 (sete) votos. 15) Cumprindo o item seguinte da pauta, foi votado e 
aprovado por unanimidade o ingresso da Organização Não Governamental (ONG) 
ALECRIM no Conselho. Registra-se que a ALECRIM, fez sua apresentação ao 
Conselho em 03 de março de 2007 e já entregou a documentação necessária na 
administração do PNI. A Sra Maria Teresa de Mehr ficou de comunicar à direção da 
ALECRIM esta decisão do Conselho e também solicitar que enviem os nomes de seus 
representantes para a Coordenação do Conselho. 16)  Informes Gerais: a) A Associação 
de Amigos e Moradores da Serra Negra, representada nesta assembléia pelos Srs 
Valderi Carvalho e Leandro Pinto, solicitou sua inclusão no Conselho, recebendo 
orientações de como proceder, de modo que na próxima assembléia se possa ter uma 
decisão; b) O Sr Luis Felipe César, da Prefeitura de Resende, informou da realização do 
Fórum Regional do Meio Ambiente nos dias 17 e 18 de julho; c) o Sr Santiago solicitou 
que sejam verificados os dados das Entidades e dos Conselheiros; também informou 
quais Entidades estão sem Conselheiro suplente, quais estão sem os dois Conselheiros e 
quais já acumulam faltas suficientes para serem desligadas; d) o Sr Walter Behr 
informou a publicação de uma Portaria do Instituto Chico Mendes que concede o 
desconto de 50% no ingresso no PNI para os moradores dos municípios do entorno. 
Comunicou que a Coordenação de Uso público do Parque está providenciando a 
implementação da Portaria; e) a Federação de Montanhismo do Estado de São Paulo 
(FEMESP) enviou ofício à Coordenação do Conselho informando que o novo suplente 



daquela Entidade é o Sr. Alex Marcelo Hubner em substituição ao Sr Ricardo Suzuki. 
17) Próxima Assembléia: acatando convite feito pela Sra Lily Taylor, Secretaria de 
Turismo Sustentável de Itamonte, a plenária aprovou a realização da assembléia  em 
Itamonte. A data/hora é 13 de setembro de 2008, às 09 horas, com almoço oferecido 
pela Prefeitura de Itamonte. 18) Como nada mais foi abordado, às 13:30 horas o 
Presidente do CC e Chefe do PNI, Sr Walter Behr, deu por encerrada a reunião, da qual, 
para constar, eu, Edson Ferreira Santiago, lavro esta ata, contendo 04 (quatro) anexos, 
com as presenças abaixo descritas, a qual, após ter sido revisada via e-mail pelos 
participantes da mesma, será lida para fins de aprovação  pelo plenário  da próxima 
reunião. Resende/Engenheiro Passos/INB, 27 de junho de 2008. 

 
Conselheiros titulares presentes, segundo o constante na relação de presenças: 
Edson Ferreira Santiago (FEMERJ); Luis Felipe Cesar (Prefeitura Municipal de 
Resende); Luiz Sergio Sarahyba (ASPANIT); Walter Behr (PNI); Maria Teresa de 
Mehr (AAI); Leandro Silva (Crescente Fértil); Ivo Pereira Tavares (Associação de 
Artesãos Macaco Arteiro de Itatiaia); René Pierre Caputo Durão (AMAN); Ralph 
Salgueiro (AGUIMAN); Valter Lucio da Silva (Prefeitura Municipal de Itatiaia); 
Lily Taylor (Prefeitura Municipal de Itamonte); e Jorge José de Barros (INB). Total 
de 12 (doze) conselheiros titulares, conforme lançamentos na relação. 
 
Conselheiros suplentes presentes, segundo o constante na relação de presenças: 
 Marina Faria (AAI); Andréia da Costa Ferreira (Prefeitura Municipal de Itatiaia); 
Ednamara Maia Gouvêa Keller (APROPANI); Flavia Cristina de Almeida Pires 
(INB); Daniele Muniz (AGUIMAN); e  Benedito Fonte (UEB). Total de 06 (seis) 
conselheiros suplentes, conforme lançamentos na relação. 
 
Demais pessoas presentes:  Luis Antonio Penteado (AAI); Mariana Penteado 
(AAI); Mauro Furtado (CEIVAP); Hildebrando Miranda (Miranda Guia Tur); 
Daniel Hubner (CEFET-MG); Daniel Toffoli (PNI); Leandro Pinto (AAMSN); 
Tadeu Fonseca (AAMSN); Valderi Carvalho (AAMSN); Paula Verne (AAI); Pedro 
Duarte (AAI); Sonia Vergne (AAI); Fábio Keller (APROPANI); Catarina Romanelli 
(Prefeitura de Itamonte); João Osvaldo Cruz (Cooperativa Estruturar); e Valmir 
Faquini (Instituto Ambiental). Total de 16 (dezesseis) pessoas, conforme 
lançamentos na relação. 
 
Anexo N° 01 à Ata da Assembléia do CC/PNI de 27 de Junho de 2008 
Transcrição de texto 
“APOIO AO PARQUE NACIONAL DO ITATIAIA. Com objetivo de estreitar as 
relações da INB com o Parque Nacional do Itatiaia, informo que aprovamos a 
celebração de um convênio (ou similar) que permitirá o fornecimento de um projeto 
de recuperação de três das principais trilhas do Parque (trilhas Agulhas Negras, 
Pedra do Altar e Prateleiras). Este projeto possibilitará ao Parque a captação de 



recursos para a implementação efetiva das atividades de recuperação destas trilhas 
colaborando com a preservação do patrimônio ambiental deste que foi o primeiro 
Parque Nacional criado no Brasil e que este ano completa 71 anos como unidade de 
conservação. Vale lembrar que as instalações da FCN-Resende estão localizadas na 
área de entorno (6km) desta unidade de conservação e que a INB integra o Conselho 
Consultivo deste Parque no acento (sic) Indústria de forma bastante participativa.” 
 
 
Anexo N° 02 à Ata da Assembléia do CC/PNI de 27 de Junho de 2008  
Travessia Serra Negra 
Diretrizes gerais aprovadas em setembro de 2007 
 Travessia Serra Negra (via Aiuruoca) 
Deverá ser feito agendamento no PNI, conforme Diretrizes Gerais 
Início: Abrigo Rebouças 
Pernoite: Sr. Anísio ou fora do parque.  
Extensão: aprox. 27km 
Controle: Base do Morro Cavado (brigada) 
Limite: 40 pessoas p/dia (grupos de no máximo 12 pessoas) 
Condicionantes:   
* Marcação do itinerário do trecho Cachoeira do Aiuruoca até as Cabanas do 
Aiuruoca (a ser realizado pelo PNI em conjunto com o GEAN , AGUIMAN e 
AMAN); 
* Sinalização da entrada da Base do Morro Cavado 
 
Anexo N° 03 à Ata da Assembléia do CC/PNI de 27 de junho de 2008 
Procedimentos de Segurança na Ascensão das Agulhas e Prateleiras 
* Equipamento Básico Individual do Condutor  
* Equipamento obrigatório para ascensão técnica a ser apresentado pelo responsável 
do grupo. (Alterado pelo CC) : 
01 corda com extensão mínima de 30 metros e diâmetro mínimo de 08mm (estática 
ou dinâmica); 01 cabo solteiro com extensão mínima de 04 metros e diâmetro 
mínimo 8mm ou 01 fita tubular com extensão mínima de 04 metros ou 01 
boudrier/cadeirinha; 02 mosquestões comuns.  
  
*Equipamento pessoal recomendado: 
 Anorak/capa de chuva; agasalho; lanche extra; recipiente para  água; lanterna com 
pilhas extras; protetor solar; estojo de primeiros socorros; canivete 
 
Textos de Alerta para Sinalização no Planalto do Itatiaia 
Postão Marcão 
- A ascensão aos cumes das Agulhas Negras e das  Prateleiras são consideradas 
escaladas em rocha, sendo necessário o uso de equipamento técnico. 



- Em virtude dos trechos de escalada e condições climáticas como frio, tempestades, 
raios e etc, há risco de acidentes graves e até de morte. 
 - O Parque Nacional do Itatiaia recomenda a presença de um guia especializado e 
devidamente cadastrado. 
 - Resgates são de complexa execução e impossíveis em determinados locais e 
condições climáticas.  
 - A ascensão e retorno das Agulhas leva cerca de 8 horas desde o Posto Marcão. 
 - A ascensão e retorno das Prateleiras leva cerca de 7 horas desde o Posto Marcão.  

 
Base das Montanhas 
Córrego Agulhas Negras 
- A partir deste ponto é necessário o conhecimento básico de técnicas de escalada em 
rocha e o manejo correto de equipamentos de segurança 
- Para sua segurança não ultrapasse este ponto sem o porte dos equipamentos mínimos 
de segurança 
 - Horário limite para prosseguir às Agulhas Negras a partir deste ponto: 11:30h 
 - Horário limite de retorno das Agulhas Negras: 14:00h 
 
Antes do 1° lance de escalada das Agulhas, onde se escolhe ir pelo Pontão ou 
Normal 
- Horário limite para prosseguir às Agulhas Negras a partir deste ponto: 12:30h 
- Horário limite de retorno das Agulhas Negras: 14:00h 
 
Base das Prateleiras, na área onde se decide ir às vias sul ou norte 
- A partir deste ponto é necessário o conhecimento básico de técnicas de escalada em 
rocha e o manejo correto de equipamentos de segurança 
- Para sua segurança não ultrapasse este ponto sem o porte dos equipamentos mínimos 
de segurança 
- Horário limite para prosseguir ao cume das Prateleiras a partir deste ponto: 12:30h 
- Horário limite de retorno do cume das Prateleiras: 14:00h 
 
 
 
Anexo N° 04 à Ata da Assembléia do CC/PNI de 27 de Junho de 2008 
 
Abrigo Massena 
Em homenagem à Franklin Massena 
Abrigo construído no final da década de 1940 e início da década de 1950 

Atualmente é permitido o pernoite acampado para quem realiza a Travessia Ruy Braga 

em duas etapas 

Proposta de tornar o Abrigo Massena mais um atrativo de visitação diária no 
Planalto do Itatiaia 



*Limite: 20 pessoas (conforme diretrizes da Travessia Ruy Braga) 
*Não é permitido o pernoite para quem não realiza a Travessia Ruy Braga 
*Horário de entrada até: 10 horas 
*Cor do cartão de identificação: azul  
 
 

 


